

EL IDEAL

5 céntimos

5 céntimos

Organo de las Juventudes Republicanas Revolucionarias de los distritos de TORTOSA Y ROQUETAS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: TORTOSA 7 OCTUBRE 1916
 En Tortosa un mes, 0'25 ptas. No se devuelven los originales aunque
 Fuera, trimestre, 1'00 no se publiquen.
 REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:
 Bajada del Puente del Estado,
 IMPRENTA, (Ferrerías) TORTOSA

UNA LABOR

Se han abierto las Cortes. Ha acudido nuevamente un número de diputados innominados con blancas pecheras y cabezas vacías, a sentarse en sus escaños, para resolver, para dictaminar los problemas que afectan a España. La labor de las Cortes será nula. Para afirmarlo nos basta con el ejemplo de otras legislaturas. Y no porque no tengamos problemas que nos afecten en gran manera, sino, porque no tenemos diputados quienes se interesen por resolver, ni con capacidad. Todo se hace con la vista puesta en el *interés nacional* de conservar el acta y de negociar en el tablado donde se representa la tragedia política.

Hay un problema: Marruecos. Otro problema: El impuesto de los beneficios sobre la guerra. Otro: El encarecimiento y *enrarecimiento* de las subsistencias. Otro: La neutralidad. Y así un número interminable. Pero todo cuanto se diga será en balde. El gobierno hace y deshace; pone, repone y suprime leyes hasta que queda peor que estaba. El gobierno es el peor enemigo que tiene el régimen. Si peor pudiera actuar, peor actuaría. Si peor pudiera gobernar, peor gobernaría. ¡A qué le van al gobierno con interés de la patria si ante todo tiene los políticos?

Una labor. De Marcelino Domingo, en cuanto al problema de Marruecos y lo sucedido en Gerona, abrigamos grandes esperanzas. En el Congreso, sabemos positivamente que cuanto se diga y cuanto se intente será completamente nulo; la labor del republicanismo español esta en el pueblo y la del pueblo en la calle. Si el Congreso es una farsa, el pueblo es un volcán que está pronto en erupción. Si el Congreso es una mentira, la calle, la protesta es una prueba de energía, que debe tener en gran aprecio el pueblo, porque es lo único que respetan los gobernantes. La calle es una realidad. Si el go-

bierno sigue actuando de la manera vergonzosa que actúa, el pueblo no debe tolerarlo por un día más: porque hoy en lugar de gobernar des gobiernan; desmoralizado todo, paseamos por el mundo la vergüenza de ver como en el Mediterráneo y en el Atlántico se asesinan a nuestros compatriotas; luego Maura, dice de la monarquía cuanto de malo puede decir el más revolucionario de los españoles. El cinismo y la desvergüenza presiden la farsa política y la francachela. El pueblo poseído de pavor, asustado, amedrantado, sin darse cuenta cabal de su situación ni de su papel a desempeñar. Aquí quien dice mal de Marruecos y condena con las palabras más duras nuestra actuación. Allá unos sucesos de triste recuerdo.

No hay lugar a más, Ciudadanos diputados: Si vuestra voz se pierde en el vacío contad con nosotros; venid y habladnos y os seguiremos. Somos la masa, la canalla, este conjunto de familias miserables y hambrientas que llaman pueblo y están cansadas de sufrir.

JOSÉ MONCLÚS ALEMANY.

LO QUE SE COMEN LOS CURAS

Victoriano, Toribio, Venceslao, José María, Javier y Angel, obispos respectivamente de Toledo, Sigüenza, Coria, Cuenca, Madrid, Lora y Plasencia, han dirigido una exposición al Gobierno pidiendo—el pedir es lo más episcopal que conocemos—que se señale como sueldo o salario mínimo de los sacerdotes la cantidad de mil pesetas. No amenaza el clero con declararse en huelga si no se atienden sus demandas y sus reivindicaciones. Eso ¡ay! no. Solo ruego humildemente como conviene a corderos de la grey del manso pastor Jesús. La actitud de los gordos obispos, de la gorda y opulenta Iglesia romana es un poco extraña. No piden

al Gobierno para nosotros, la chicada, las ovejas flacas y piojosas de su hato. Por nosotros ya ruegan a Dios, que no da nada. A ellos lo que les interesa es que los párrocos estén bien dotados, para que la renta de vacantes, etcetera, sea más pingüe ¡Hay cada caballero con mitra!

Hemos de decirle a tu Eminencia, cardenal Victoriano, hemos de decirlo a vosotros, Venceslao, Toribio y demás firmantes de la citada instancia, que no tenéis razón. La nación carece de mijo para alimentar a sus canarios, y no puede pensar más que en abrirles la jaula para que los mantenga Dios. A un presupuesto crónicamente deficitario no se le pueden añadir cargas supérfluas. En esta casa, condenada al crac, son muchos a gastar y pocos a ganar, y esto no puede seguir así. El árbol de vuestro presupuesto es demasiado frondoso para que pensemos en otra cosa que en podarlo. No hay, pues, que hablar de aumentos sino de supresiones, de desmoches tremendos. Nosotros los irreligiosos aspiramos a que cada cual se pague su religión, a que ante el Estado todos los cultos sean iguales. La fe no se demuestra yendo a la iglesia una vez a la semana, sino haciendo sacrificios diarios por ella. Si la nación otorga obenciones a los ministros de Dios, que me las conceda también a mí, que soy un ministro del ateísmo. A los anticlericales no nos da la gana pagarles a los católicos los gastos de su culto, los honorarios de sus sacerdotes. Si ellos los dejan morir, ya sabrán por qué lo hacen. Nosotros no podemos contribuir a engordar gente inútil, a sostener una superstición funesta.

Aun desde un punto de vista rigurosamente ortodoxo, se pueden hacer en el presupuesto eclesiástico grandes economías, hasta reducirlo a la mitad o a un tercio. *Fray Gerundio* lo demuestra en su folleto «Lo que se comen los curas». Sobran en esta España romanizada y romanonizada numerosos obispados, entre otros los de Cuenca, Dora, Sigüenza, Plasencia y Coria - Coria sólo conocida por su obispo, y por su bobo.—Sobran todos los canónigos, gente particularmente inútil entre los inútiles. Sobran infinitas parroquias. Sobra el clero castrense. Están demás la Embajada de España en el Vaticano, la Nunciatura, el Tribunal de la Rota, los Santos Lugares, la Obra Pía, los franciscanos de Marruecos, los corazonistas de Fernando Poo, los frailes de España entera.

La suerte del clero no es tan negra como la pintan sus reverencias. Los capellanes además del sueldo, tienen la misa, los sacramentos, las limosnas, los buenos hornazos y el deleitoso chocolate que les regalan las feligresas. Tienen

casa gratis, y bien ancha. La rectoría siempre es el hotel más confortable del pueblo. Y el trabajo no los mata. Media hora para despachar la misa, y el resto del día para jugar al tresillo. Convengamos en que esa vida no es onerosa, no es un lote de aracán. ¿Que los comestibles han subido? Por desgracia, lo sabemos. Los curas poco habrán notado el alza. Los hijos no les piden pan, puesto que los que tienen se los mantenemos nosotros. La mujer no les pide medias y corsé. Además, les queda el recurso de dirigirse a Dios, que a ellos no puede desatenderlos. Que acudan a él, sí, y que le pidan que las tortillas de patatas vuelen más rasas. A ver si nosotros podemos herir alguna y la hacemos caer en nuestro plato.

No, no exageren vuestras mercedes. La situación de los clérigos es mucho más risueña, que la de los laicos. En mi tierra, cuando las mujeres van a comprar y quieren garbanzos, arroz o conservas de las mejores, piden de las que gastan los curas. Conque calculen sus paternidades si se cuidarán mal. Los curas que yo conozco, todos están colorados y lucios. El que más y el que menos se cria su gorrino, tiene su burro, sus gallinejas, su tajo de coles, su tonelillo de vino generoso, su mondongo colgado, sus quesitos en la alacena, su *bas de laine*. Lo mismo que nosotros vaya. Nosotros trabajamos como perros, y no ganamos un real. La mayor parte del tiempo reina en nuestros bolsilos un vacío absoluto. Hay veces que no tenemos ni dos céntimos para comprar mistos de yesca. Y esto nos salva porque los emplearíamos para envenenarnos y para devolverle a Dios la perra vida que nos dió ¡Ah! Si nosotros pudiéramos decir misa, ya sería otra cosa. No nos faltarían nunca *cum quibus*. Pero vosotros la gente, de Iglesia sois insaciables. Vosotros querriais todos automóvil, ¿verdad? Y un jamón.

¿No les van bien los negocios, padres? Pues aforrarse. Que peor nos van a los obreros, a los maestros, a los escritores. Si quieren mejorar de condición, pongan en una capilla de la iglesia una tienda de ultramarinos o una sala de canacán, ¡caray! O ingresen en la Guardia Civil. Y si esta solución no les place, cierren el establecimiento y péguense un tiro. Nosotros nos pasaremos muy bien sin ustedes.

ANGEL SAMBLANCAT.

**Si cada suscriptor de
EL IDEAL
trajese dos, nuestro semanario
tendría 16 páginas.**

PRO-AMNISTÍA

Debe, en primer término, la Prensa emprender ruda y tenáz campaña en pro de la amnistía. La Prensa no debe callar, debe pedir a quienes pueden, a quienes está en su mano el concederlo, de que sea cuanto antes promulgada una ley en éste sentido.

Porque pasa ya de raya lo que ocurre; es vergonzoso leer diariamente los periódicos denunciados, los procesos pendientes en tramitación; enterarse de la juventud que yace por esas fétidas y repugnantes cárceles por el grave delito de pensar y de decir una ínfima parte de lo que debiera pensar y decir contra los causantes de la ruina moral y material de España.

Cuando se cerraron la última vez las Cortes estaba ya el proyecto a punto de ser convertido en ley, se dió el cerrojazo y se quedó la ley en proyecto. Siendo, pues, el actual ministerio—salvo una pequeña modificación, cierto cambio de cartera,— el mismo de antes, creemos no ha de ser obstáculo para que los diputados se hagan eco y tomen interés en hacer de que *resucite*, sea discutido y se apruebe cuanto antes; ya que es de humanidad, de justicia, de vergüenza para los seres que se precian de libres y cultos en este desdichado país, aportar el esfuerzo al objeto de que sean libertados de cárceles y de presidio seres honrados, dignos, patriotas, cuando en dichos lugares debieran estar los sinvergüenzas y caciques que roban y deshonran a España; que oprimen y escarnecen al pueblo; que aherrojan, y prostituyen, y castran la virilidad y energía de la raza.

J. SARDÁ Y FERRÁN.

CLARIVIDENCIA

La hay de dos clases, de naturaleza psíquica y otra que podríamos llamarla de carácter objetivo, la que se basa en la deducción, efecto de la observación.

A la última es a la que me refiero y a la que trato de poner de manifiesto para que mis queridos lectores la desarrollen e intensifiquen en las justas proporciones.

Al llegar a Tortosa y enterarme por la elocuente palabra del pueblo, del gran espíritu que anima la persona de D. Marcelino Domingo, no he podido resistir a la tentación de saludarle desde estos desaliñados renglones

y felicitar a sus afortunados adeptos. Falta hacen en España hombres como este para que el pueblo logre sacudir el infame yugo que le oprime.

El pueblo es quien me ha elevado y a él exclusivamente me debo por entero. Este es el emblema de Marcelino Domingo, según me cuentan los del pueblo, alma del edificio social.

¿Hay algo más sublime que hallarse identificado tan íntimamente con el pueblo, verdadero Soberano Nacional?

Entre pueblo y representante debe existir exacta inteligencia y abnegación absoluta, para evitar que la política hincó el pico en los cimientos del edificio regenerador.

No debéis desperdiciar vuestras energías ocupándoos exclusivamente de lo que pasa en el exterior de vuestro recinto, si no que bien unificados debéis reconcentrarlas en un solo fin, y ser celosos centinelas y aguerridos guardianes de vuestro sagrado ideal.

Debéis tener presente que los grandes hombres, continuamente se ven acosados por los que tienen la sartén por el mango.

Lucifer y sus legiones no tientan nunca más que a los de su esfera contraria, colocando en graves aprietos a los hombres que son débiles; y cuando apuradas todas las artes mágicas no logran su intento maligno, proporcionan a los difundidores de la luz, una trágica y prematura muerte.

Necesario se hace llegue a la convicción del pueblo tan monumentales verdades.

Numerosos son los hechos que la historia registra, en cuyos anales encontrareis la más cumplida corroboración.

¿Qué hacer pues?

¿Es que estamos predestinados al suplicio eterno?

No, y mil veces no. Todo depende de vosotros mismos, por lo que os prometo continuar otro día este desperjeñado articulito salutariorio.

No terminaré sin hacer constar que el hombre que se lanza con todo su espíritu a la propagación de la verdad y a la defensa de sus representantes, sin egoismos y bastardas pasiones, inspirándose solamente en el bien y progreso de la humanidad, tiene que ser un héroe dispuesto al sacrificio para resistir hasta el fin los embates y tramas de sus enemigos,

El pueblo que cuenta con un hombre de este cariz se debe en absoluto a él para hacer posible a exigirle el mantenimiento de la pureza de los sublimes ideales que ostenta y representa, llegando si es preciso al sacrificio.

Únicamente así es como os podéis librar, pueblo querido, de las asechanzas del temible

y solapado enemigo, que no os quepa la menor duda, minará continuamente vuestra obra de redención.

M. JUNQUERAS.

Barcelona, Octubre 1916.

Sentencias que serán las verdaderas

CUENTO

Estas son a mi dodesto juicio, lector. En un pueblo de la nación, habitaban dos matrimonios; existía entre ambos una sola diferencia, pensaban bien, se apreciaban los unos a los otros como seres humanos; la única diferencia—repito—que entre ambos existía, era la de que el uno vivía de la voluntad del otro,—esto me refiero a la cuestión económica—o sea el uno con el sudor de su frente y el otro en la opulencia. Pasada la temporada de noviciado, los dos matrimonios llegaron a saborear de cerca los placeres que en la vida se producen cuando la naturaleza por su propia voluntad corona de dichas un hogar mandando para ello un nuevo vástago a engrosar la reducida familia.

Con muy poca diferencia, los dos disfrutaron del mismo placer, ellos gozaban, pero era aún mayor su gozo, al observar que una vez los niños mayorcitos, jugaban, corrían, saltaban de puesto en puesto, ¡propriadamente parecían hermanos! Como es consiguiente, la edad de los muchachos hizo a los padres pensar en algo más que dejarles jugar y terminaron por mandarlos al colegio.

Transcurrido algún tiempo y a medida que los niños avanzaban en su edad, los padres iban sintiendo por momentos una gran satisfacción; en muchas ocasiones pudimos serciorarnos, que los muchachos en el colegio progresaban en los estudios en la misma forma; en aquel entonces se podía decir sin temor a equivocarse, que las dos criaturitas iban a ser en la vida dos eminencias. ¡Pero después tropezamos con la fatal desgracia! con esa desgracia a la cual está sometido todo ser viviente que no vino al mundo dotado de bienes y....

No contaban los niños quince años todavía, cuando el padre obrero se vió en la necesidad de emplear a su hijo en algo que pudiera ayudarle para sobrellevar la penosa vida que desde algún tiempo venían soportando. Así se hizo; el muchacho apenas le fué iniciado por el padre el camino a seguir, desde aquella fecha dejó de asistir al colegio, para él se había ter-

minado el ocio, todo lo que hasta entonces, habían sido dulzuras, serían en adelante tormentos, amarguras y sacrificios.

Pero en fin, la vida fué pasándose sin la menor perturbación entre las dos familias, a pesar de la diferencia—única—de clases existente.

Ya hombres los dos muchachos, el uno es un trabajador con la inteligencia un poquito despierta, y el otro siguiendo el curso de sus estudios, se halla próximo a terminar la carrera de abogado.

Hemos dicho que hasta ésta fecha y a pesar de la diferencia, las familias mantenían sus intimidades; de aquí en adelante, todo fué cambiando de aspecto, sin saber porqué ni porqué no, los jóvenes muchachos perdieron sus amistades, y los padres hicieron lo propio; esto a nuestro juicio se debía, que el hijo del trabajador pensaba de diferente forma que el hijo del propietario; el primero se decía, unido a mis compañeros de infortunio, seré respetado por mis explotadores mientras que si me encuentro aislado, solo, seré toda la vida un desgraciado y serviré de juguete a los que debido al dinero y riquezas que poseen, nos explotan miserablemente; el segundo decía lo contrario: si continuo mis amistades con fulano, terminará por querer ser igual que yo, y eso no, no se puede consentir de ninguna manera, ¡estaría bonito! que un mendigo, por que otra cosa no representa, fuera a ser como yo, no, no y no; ¡jorgullo del dinero!.

(Continuará).

SANTIAGO ARIAS.

Retirado del número anterior.

Notas políticas

Han sido denunciados nuestros compañeros en la prensa, *La Lucha*, *Solidaridad Obrera* y *La Publicidad*, por supuestas ofensas al ejército, al presidente del Consejo de Ministros y al emperador de Alemania respectivamente.

El Faro de Amposta por supuesta ofensa al piramidal petulante, el hombre del autobombo, gran patriota, ilustre caballero con pretensiones a diputado y..... de ministro del ridículo D. Juan..... Tenorio.

¡Se puede escribir!

Ha llegado de Marruecos y marchado a Madrid el diputado por este distrito, Marcelino Domingo, quien se propone tomar parte en las

sesiones del Congreso para interpelar al gobierno sobre nuestra acción en Marruecos.

Ha regresado de Lérida a donde fué para responder de un artículo denunciado en *El Ideal* de aquella ciudad, nuestro querido compañero José Monclús Alemany.

Parece ser que no hay gobierno para muchos días. Romanones cae sin remedio. ¿Quién vendrá tras él? Es difícil asegurarlo, pero no pecamos de exajerados al asegurar que subirá u ocurrirá algo gordo.

Los revolucionarios griegos avanzan. El Constantino ve como los revolucionarios van ganando terreno y la revolución adquiere más incremento. Aquí encaja bien aquello de: «cuando las barbas.....»

El caballero de la triste figura está preocupadísimo. ¡Después habrá quien dirá que no está bien empleado el dinero que cobra!

Los jaimistas están dispuestos a tirarse al campo si España rompe la neutralidad. ¡Pobres chicos! Al campo con lo bien que se está en la ciudad? Esto si que sería tirarse los trastos a la cabeza. Lo que hay es otra cosa: las cartas del pretendiente que os disparatan y rompen la neutralidad intervencionista tan cimentada como tenían con los alemanes.

¡Ay, pobre gente, que abonado tienen el campo de sus ilusiones!

El rectificar es de sabios. Si la rectificación es de un hombre, nada tiene que ver con ella el partido republicano.

La Juventud Republicana no puede estar conforme, ni EL IDEAL; la que empujó la caída de los caciques no está conforme con la tal rectificación.

No esta conforme, porque envuelve a todo el pueblo republicano, a todo el partido republicano en su actitud; la juventud virgen de todas las cuestiones *pasadas* protesta contra el autor o autores de tanta.... bajeza. Bajeza que ¡horror! enaltece a quien o quienes estaban muertos politicamente, a quien el pueblo sacó de mala manera de la administración de los intereses del pueblo por su inmoralidad lo mismo que todos los demás, que mangoneaban la casa grande.

A este paso cualquier bandido de levita tendría derecho a exigir una rectificación trabuco en mano..... por el miedo. O cualquier monedero falso que se ha hecho rico con la

honrada industria fabricando moneda falsa.... exigiese del acusador con amenazas que tal moneda no era falsa, sino moneda legal.

La juventud rebelde, la juventud que esta dispuesta a todo trance a acabar con tanta chusma, protesta ruidosamente del bajo concepto que tienen del partido republicano de Tortosa ciertos..... chiquillos.

Han sido pasadas a la Audiencia provincial las causas que se sigue por la denuncia cuando la huelga ferroviaria de nuestros compañeros, Arias, Cabanes y Monclús Alemany. Ya saben nuestros lectores que por tal denuncia estuvieron encerrados tres días en la cárcel y que la huelga se solucionó poniendo como una de las bases el que se suspenderían todas las causas por tal motivo. Pues bien; por tal motivo llegan sus causas a juicio. Nosotros esperamos que se les hará justicia.

Han sido pasadas tambien a la Audiencia provincial las causas que se sigue contra Manuel Roig y Monclús Alemany.

LA CRISIS DE LA RAZA

A Angel Samblancat

Escucha, Angel Exterminador, que te hablo yo, uno de tus discipulos, uno de los que más te admiran, uno de los que con entusiasmo loco te defendian cuando querían asesinar-te los canallas de los requetés de Barcelona, fogueados por aquellas colosales banderillas que les clavaste con tu magistral artículo titulado «Requeté brutos.»

Escucha, Angel Exterminador, que te habla uno de los que más han luchado a tu lado por la noble causa de la revolución, uno de los que apesar de haber sufrido la ruín venganza de los que te odian, aun continua siendo hoy más que nunca uno de los cien mil mozos virgenes y decididos que tu pides para la conquista de tu hermosa hija la Revolución.

Escucha, moderno Mirabeau, que te hablo desde Mazarrón, pueblo fatal donde he nacido y he sido arrumbado por la fuerza bestial del destino, donde un cacique miserable y empedernido ha intentado asesinarme, valiéndose de uno de esos hijos del hampa que siempre son materia predispuesta al crimen y al asesinato.

¡La raza! Hay quien habla de ella y se enardece porque la cree fuerte. ¡Equivocación lamentable!

Hay en esta raza una pereza atávica que la va matando lentamente, dolorosamente....

Hay en esta raza una atonía que desconciela, que desorienta, que avergüenza... Esta raza está en crisis. Tiene la médula gastada. Todo cuanto le hace aparecer como grande y poderosa, es ficción, es mentira, es la entraña de un gárrulo sofisma. Todo cuanto le adorna, es el gigantesco carácter de un estupendo cretinismo pernicioso y corroedor.

Tiene esta raza en su alma el sello gris del fatalismo. Tiene esta raza un concepto tan absurdo de la vida que ha perdido por completo la noción de los más elementales deberes y derechos. Le ha cegado la vanidad. Le ha embrutecido la ambición. Le ha ridiculizado la pedantería. Quiso sentar una afirmación en el libro de la civilización humana y subrayó una rotunda negación que oscurece su personalidad cívica. Quiso poner un gesto de rebeldía en las páginas de la historia, y puso una mueca de clown, una sonrisa de lacayo, una humillación de eunuco. Si, esta raza ha perdido la brújula. Se le presenta el horizonte vedado por tenebrosas tinieblas que le impiden ver. No puede abominar de la idolatría que le hace levantar capillitas de cristal, torres de marfil donde se acomodan tantos jefes y tantos candillos que viven sobre las espaldas del sufrido pueblo español.

No puede apartarla de la iglesia, tiene que transigir con ella, tiene que soportar con paciencia de esclavo el yugo del Papa. No puede rebelarse porque tiene el nervio paralizado. Razón tenía quien dijo que esta raza estaba muerta. Es verdad. Para ella no hay nada aceptable más que las *verónicas* del fenómeno Belmonte, los cuples de la Raquel, y las burradas de Charlot y Llapisera.

Lo demás, no merece la pena. Carece esta raza de una sólida fundamentación cultural. Sin embargo se divierte en las plazas de toros mientras los maestros de escuelas pasan hambre.

Si, querido Angel, ésta raza está en crisis, es más, está muerta. Y para hacerla resucitar hay que darle una vigorosa inyección de energía de la nuestra, de la revolucionaria, de la que quema las entrañas, de la que hace levantar los puños poseídos de ira y de venganza. Para que resucite, hay que iniciar una inmensa revolución... espiritual, y tu, al frente, con nosotros los decididos, con los que verdaderamente amamos a la patria, y llevamos en la conciencia el impetuoso convencimiento de un ideal sublime, reivindicador....

Pero antes, aprendamos a manejar el acero.

Estudiemos y aprendamos algo de la vida de Ravachol.

¡A ver si conseguimos regenerar a esta raza que fué de héroes y hoy es de esclavos, de esqueletos andantes!

JUAN CAPARRÓS ESCUDERO.

Mazarrón 25 septiembre 1916.

SEÑOR ALCALDE

Señores concejales:

Hace un año que se publica esta hoja de combate.

Hace un año que creí era necesario fustigar, llamar la atención en esta sección de lo que bien podríamos llamar el aviso de un amigo que desea que se enaltezca su propio amigo para poderlo encumbrar a la cima del éxito; pero no ha sucedido así y hoy no puedo desde estas columnas dar por acertadas las gestiones realizadas desde el Ayuntamiento, desde la gobernación de la Alcaldía.

Hoy hace un año creí, podría alabar la gestión del Ayuntamiento Republicano y pasado balance resulta en el *debe* paralización completa y en el *haber*, muchos deseos de cumplir; he aquí resumida la gestión republicana en el Ayuntamiento, desde mayo 1915.

¿Podéis alegar que todos los cortapisas puestos por los monárquicos han paralizado los propósitos en proyecto estudiado? Conformes, pero muchas de las cosas que han sucedido han pasado por confiados, por puro puritanismo.

Para la confección de los repartos, después de haber prometido por quienes nada podían dar, lo que no podía ser, quien prometió fué el que hizo más la guerra y el que dentro la ley los hizo fracasar. Del fracaso del reparto del 15, que todavía se está cobrando viene todo, aun no se ha puesto al cobro el de este año. Consecuencias los empleados: ocho meses sin cobrar, o que es lo mismo se les debe el haber devengado en ocho meses, y antes no se podrán poner al corriente pasará aun tiempo. Las calles, sin arreglar o arregladas a medias, se ve que no puede ser.

Luego pecaron de buenos en la cuestión de los empleados. Tomando ejemplo de los enemigos ¿Porqué no se echó a la calle a toda aquella turba de conspiradores desde el primer momento? ¿Porqué aún hoy continua alguno? ¿Porqué se comportó, se ciscaran en sus propias barbas y los servicios no se cumplían, o se cumplían a medias, o menos aún? ¿Porqué cuando algun empleado no cumplía las órde-

nes del superior no se le procesaba por desobediencia; porque así era en apariencia? Consecuencia de estos abusos; EL IDEAL con una porción de denuncias, con una infinidad de amenazas, con atentados criminales y mil barbaridades más. Correligionarios atropellados y tener que dependerse de los requetés-brutos, por ser estos protegidos y apoyados por quien debía ejercer la autoridad imparcialmente, persiguiendo a los malhechores. En cambio cualquier desliz de algún correligionario, denuncia al canto. ¿Ven las consecuencias? ¿Tenemos razón o no tenemos razón?

No quiere decir señores concejales y señores todos del Ayuntamiento que esto sea una condenación no, esto solo es un aviso para que sirvan los hechos de experiencia. Recordad aquel refrán muy español que dice: «Quien bien os quiere os hará llorar.» Así es que como amigos del alma, queremos que triunféis, por eso os decimos y señalamos en esta sección lo que nos parece a nosotros debe hacerse.

Cuando el año que viene al celebrar el segundo aniversario de la aparición de esta publicación, no tengamos que hacer un balance cargado de censuras, sino con muchos aplausos, para que definitivamente quede aplastado el caciquismo local que aun colea.

DIABLILLO.

De la edición anterior.

CASOS Y COSAS

Por la mañana se principian las buenas obras.

Por la mañana del lunes se dió principio a la conspiración.

Continuó el martes y demás días de la semana. Se llegó al día señalado y a la hora conveniente ya todos los viejos tuestos estaban en el puesto de honor para dar la batalla, la conspiración estaba hecha, la batalla ganada y se ganó en los lujosos salones de un centro, que a los vecinos de la población los dividen en castas.

Castas en que por cierto hay alguna diferencia.

Diferencia que unos siempre han trabajado para undir al pueblo donde nacieron o viven y otros para honrarle y enaltecerlo.

¿Quiénes eran los directores del complot tramado, que no se pueden codear con gente humilde pero..... lo menos tan honrada como ellos? ¿quiénes?

Vamos a cuentas.

¿Creen nuestros lectores que hablamos a

humo de pajas? no queridos amigos y correligionarios.

Hay un caciquismo en todas partes, en todas partes se agarra como las lapas en las rocas, se aferra allí y no hay dios que pueda con ellos, de no hacer un esfuerzo sobrenatural y cuando se puede vengar de algún enemigo, principalmente si es enemigo político, allí se encuentra para vengarse, para triturar si puede, hacer polvo al que estorba, o los ha puesto en solfa.

Para apartar a un enemigo no hay necesidad de tanto, no hay más que decirlo.... no esconder la cara.

Nosotros tenemos mucho que decir de muchas personas con pruebas y testigos y no nos ocupamos de ellas muchas veces porque no merecen la pena, por ser de poca importancia.... no pagan el tiro.

De nosotros, nada malo que nos manche pueden decir si no es en falso; en cambio,...

Nosotros podemos decir de un beodo que ha ido de casa en casa, preparando el golpe, y ya saben las personas decentes el caso que se puede hacer de un borracho.

Pues si señores, de un *guillatis* se ha hecho caso, se ha hecho caso por la cuenta que a los demás les trae.

Manejado por los fracasados en toda política, el hazmereir de las camareras era otra lezma que pinchaba, con este grupo, no se admite polémica, estamos? el abogado cortina se podría enfadar y tener necesidad de acudir al médico de los burros.

Con agua de rosas, por barrancos y calles que no queremos recordar por el viejo uso que hizo un hoy su íntimo amigo suyo, en ciertas ocasiones tambien andaba el grupo en busca de alguna caja municipal o a lo menos consolarse con.... la esperanza.

Satisfechos y orondos los de la casa de enfrente aunque alguna vez se entienden por can.... y viejos no son; pero vamos la satisfacción los inchaban más por la derrota de un enemigo implacable, —pero alguna vez han necesitado al enemigo por salvar los chorizos de algún disgusto serio. Las indigestiones son peligrosas y con el consumo de tan excitante materia.

Católicos, apostólicos, romanos, que vengativos soís. No comulgáis en las doctrinas del divino maestro; Cristo todo lo perdonaba, y las ofensas por grandes que fueran. Vosotros como las ovejas en el rebaño os agrupáis cuando tienen miedo al lobo, al lobo que se aproxima para deborarlas.

Es que no están seguros, no pisan terreno firme.

Ya sabemos qué manera de conspirar es la vuestra; como utilizáis vuestra venganza; siempre en la sombra, a la oreja del director; en el despacho del administrador, al oído del que ve sólo la honradéz limpia y acrisolada. Veis fracasar vuestros propósitos, allí quedastéis vencidos, pero aquí sois vencedores; es en el único sitio que habéis podido con vuestra zarpa hacer carne, vuestras uñas están ensangrentadas. Como un trapo habéis puesto la vestimenta a la señalada como vuestra víctima. Pero esta, en medio de vuestros salones, se ha levantado, con la frente alta y con un látigo, como Cristo en el templo os azotó el rostro. Solo la sombra os da miedo ¡Cobardes!

¿Qué tacha podéis, todos vosotros conspiradores señalar, que sirva de enigma, que sirva de baldón, lanzarle al rostro? ¿qué decís? ¡hablad fuerte! ¡dad la cara!

Si, la fuerza del número... la otra.—¿la otra? no esta allí, esta aquí; buscarla a ver si se encuentra en lo negro.

¡Cál se encuentra en la blanco, que significa luz.

¡Lo negro! lo negro significa oscuridad, tinieblas.

¿Quién fué el derrotado?

* * *

Nosotros no leemos *La Ribera del Ebro*.

No sostenemos el cambio con ningún periódico monárquico de Tortosa.

Pero nos llamó la atención un amigo sobre el contenido, a lo que contestamos.

¡Con gente que inspira *La Ribera* de compañía! ¡mala compañía!

* * *

Tenemos abierto el Congreso.

El señor Alba, leyó infinidad de proyectos que gravan al contribuyente.

Dióse principio a la discusión de los proyectos para cobrar.

Los que pueden beneficiar al obrero, al campesino relegados a último lugar.

Así son las cosas de España y sus ministros.

* * *

La sangría de Marruecos continua.

Continúan en Marruecos, gastándose millones y millones. Los brazos de nuestra juventud defendiendo a empresas escandalosas. Empresas que se enriquecen a costas de España.

¿Para qué queremos Marruecos?

Es necesario abandonar lo que cuesta mucho dinero y vidas y salud de la juventud.

¿Qué beneficio alcanzarán los que dejan su salud en aquellas minas? Ninguno.

Los que se entienden con el gobierno si.

Compañías explotando a España, como las del Riff, en la que intervienen los hijos de ministros son las que sacan provecho.

Para esto no queremos Africa.

* * *

Diario de Tortosa. El *Restaurador* y demás comparsa quieren llevar la polémica, la discusión de las cosas del Ayuntamiento, a una época, en que en Tortosa las discusiones de la prensa era baldón y escarnio de la más asque-

rosa campaña que enemigos del pueblo pueden hacer.

No llevaremos, ni entablaremos tal discusión ni aconsejamos sigan el derrotero por la gente del hampa política de aquellos y estos tiempos de la situaciones monárquicas han trazado, para que los republicanos nos metamos en el callejón sin salida, en una ratonera donde nos puedan dar zarpazos.

No asquerosos papeles, propios de retretes. Nuestra misión es otra.

La polémica vuestra es de retroceso, nosotros tenemos señalada otra senda. La senda del Progreso donde la luz del nuevo día se extiende por doquier alumbrando la inteligencia del Pueblo, al que tanto odiáis.

Banda de renacuajos famélicos callad, o seréis pisoteados como sapos venenosos.

* * *

Tenemos el propósito en esta sección de ocuparnos solo exclusivamente de los robos, latrocinios de los caciques de Tortosa.

Como en los últimos tiempos de su mando. Con todas sus ramificaciones.

Será de la única manera que acabaremos con el hambre enseñoreado en ciertos buitres famélicos.

Será de ver como danzan los caciques el baile macabro.

DE ADMINISTRACIÓN

Pongo en conocimiento de nuestros suscriptores de Benifallet, que pasen a efectuar el pago a Alberto Cid y a los de Tivenys a Juan Porres Plá.

Todos cuantos dejen de hacerlo dentro el presente mes serán dados de baja.

El administrador,
F. LACUEVA.

NOTICIAS Y COMENTARIOS

Entierro civil

Se verificó ayer a las dos de la tarde el de la bondadosa señora Cinta Guinovart Monllaó, esposa de nuestro buen amigo y distinguido correligionario Aragonés.

El entierro fué una manifestación imponente.

Acompañamos el pésame a la familia de la finada y a su digno esposo.

Diario de Tortosa dice que Monclús se declaró en rebeldía y marchó a Francia. Nada menos cierto. *Diario de Tortosa* miente descarada y villanamente. Monclús Alemany está entre nosotros y espera con nosotros los demás procesados el fallo de la Audiencia.

APRENDIZ Se necesita uno en esta imprenta. Ganará enseguida.

Imprenta J. Monclús.—Tortosa